
 

 

ATA REUNIÃO 03 / 2022 - COMPOS 

 

Aos vinte e quatro dias do mês de junho de 2022, às 14h, foi realizada reunião ordinária 

do PPGEnf/FURG, presencial na Sala Lashe. Participaram da reunião os professores: 

Mara Regina Santos da Silva, Hedi Crecencia Heckler de Siqueira, Simoni Saraiva 

Bordignon, Edison Luiz Devos Barlem, Giovana Calcagno Gomes, Diéssica Roggia 

Piexak, Ana Claudia Vieira, Laurelize Pereira Rocha, Jamila Geri Tomaschewski Barlem, 

Rosemary Silva da Silveira e o TAE Leonardo Malaguez Batista. Ausências justificadas: 

Luciano Garcia Lourenção, Marta Regina Cezar-Vaz e Bárbara Tarouco da Silva. 1. 

Oferta de disciplinas para o 2º semestre de 2022: Primeiramente foi decidido a data 

de início do 2º semestre de 2022: 08 de agosto de 2022. Sobre a oferta das disciplinas, 

ficou assim decidido: Mestrado – optativa: Estudos Independentes, Programas e 

Políticas de Saúde, Saúde e Qualidade de Vida, Tópicos Especiais I; Obrigatórias: 

Concepções Teórico Metodológicas da Enf./Saúde, Organização do Trabalho da 

Enf./Saúde, Estágio de Docência e Elaboração de Dissertação. Doutorado: optativas - 

todas disciplinas do mestrado; Obrigatórias: Seminário Integrado de Pesquisa em 

Enf./Saúde, Estágio de Docência I e II, Elaboração de Tese, Pesquisa Qualitativa em 

Enf./Saúde e Pesquisa Quantitativa em Enf./Saúde. As matrículas serão realizadas na 

semana que antecede o início do semestre letivo. As disciplinas serão distribuídas na 

grade de horário e encaminhada para concordância dos docentes. 2. Pedidos de 

prorrogação de prazos e coorientação: O Prof. Edison iniciou dizendo que seus 

orientandos não estão conseguindo realizar as coletas de modo on-line (poucos 

respondem os questionários encaminhados), e os funcionários do hospital não querem 

responder presencialmente, e em função disso, já estão pensando em trocar de hospital 

para realizarem a coleta de dados. A Profa. Jamila comentou que os alunos devem rever 

os seus prazos, evitando iniciar a coleta na prorrogação. A Profa. Mara reforçou que a 

Capes lançou recentemente uma portaria encerrando a excepcionalidade dos prazos de 

prorrogação em função da Covid-19. O Prof. Edison pediu prorrogação para os 

doutorandos Heitor Biondi, Lisa Antunes e Maria Luzia – 3 meses, e a Profa. Adriane 
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pediu prorrogação para a doutoranda Elisabete Zimmer – 3 meses. Já os pedidos de 

coorientação – Doutorado: A Profa. Giovana, com pedido de coorientação da Profa. Ana 

Cláudia Garcia Vieira para a sua orientanda Daniela Pasini; Mestrado: A Profa. 

Rosemary, com pedido de coorientação da Profa. Simoni Saraiva Bordignon para o seu 

orientando Eduardo Soldera. Após a leitura das justificativas, todos os pedidos foram 

deferidos pelos presentes. 3. Acompanhamento dos bolsistas PPGENF: Após ciência 

das denúncias realizadas na CAPES pelos bolsistas, entendemos que era hora de 

retomar os procedimentos realizados com os bolsistas antes da pandemia. Então, a 

comissão de bolsas se reuniu para tratar sobre a permanência e a obrigatoriedade da 

realização do relatório semestral. Sobre a permanência, são dois turnos por semana, 

com as ausências e compensações devidamente justificadas e encaminhadas para o e-

mail do programa. O modelo de relatório foi reformulado pela bolsista/doutoranda Larissa 

Merino e este já foi encaminhado para os demais bolsistas do programa, tendo estes até 

o dia 15 de julho para entregar o relatório na secretaria do PPGENF. A Profa. Giovana 

disse que o engajamento dos bolsistas é fundamental, com o propósito de agregar 

experiência para eles. 4. Síntese dos trabalhos desenvolvidos nos Seminários do 

PPGENF: Foi realizado a divisão de três grupos entre professores e discentes que 

participaram da reunião realizada no anfiteatro no dia 10 de junho. Os grupos foram 

divididos pelas temáticas: 1 - disciplinas, 2 – flexibilização curricular e 3 - dissertações e 

teses, que se reuniram para trabalharem de forma sequencial através de reuniões 

presenciais. O grupo das disciplinas trabalhou separadamente as disciplinas de 

mestrado e doutorado. A disciplina de Metodologia da Pesquisa na Enf./Saúde, foi 

dividida em Metodologia I e II com 3 créditos cada. Inicialmente, a disciplina de 

Metodologia I, será ministrada pelas Profas. Giovana e Ana Cláudia e Metodologia II será 

ministrada pelas Profas. Laurelize e Eda. A disciplina Saúde no Contexto Sócio-Eco-

Cultural, passará a ser de caráter obrigatório, com nova denominação Saúde, Sociedade 

e Naturezas, ministrada pela professora Marta e Daiani. A disciplina de Estatística, que 

atualmente é ofertada pelo IMEF, será excluída do QSL do PPGENF e no seu lugar será 

criada a disciplina de Bioestatística (passando a ser optativa, após concordância de 

todos na reunião), onde o Prof. André irá assumir a disciplina junto com o Prof. Edison, 

sendo inicialmente ministrada no formato híbrido. Já entramos em contato com o IMEF, 

solicitando a retirada da disciplina de Estatística do nosso QSL. Foi sugerido o envio dos 

planos, ementas e referências das disciplinas pelos professores antes do dia oito de julho 

para serem apresentadas no Seminário final. No mestrado ficariam a serem cursados 17 

créditos obrigatórios e 13 créditos optativos, sendo reforçado que foi muito boa a 

participação e contribuição dos discentes nos grupos expondo as suas opiniões sobre o 

referido assunto. Quanto ao doutorado, houveram menos modificações na estrutura 



curricular. O aluno deve cursar os 16 créditos optativos, diferentemente do que está 

acontecendo agora (não haverá o reaproveitamento dos créditos obrigatórios do 

mestrado). Outra modificação prevista, seria quanto a nomenclatura da disciplina de 

Tópicos Especiais I e II, que passariam para Seminários avançados de pesquisa I, II, III 

e IV, permanecendo de caráter optativo com o propósito de ampliação de opções para a 

obtenção de créditos para os docentes. Também está sendo analisado a criação de mais 

três disciplinas optativas: instrumentos de medida em pesquisa na saúde, ministrada 

pela Profa. Jamila, Laurelize e Edison; cuidado em saúde baseado em evidências, 

ministrada pela Profa. Diéssica e Métodos e estratégias de ensino e aprendizagem em 

saúde, ministrada pela Profa. Simoni. Também ficou definido que todas as disciplinas 

obrigatórias terão 45 horas – 3 créditos, enquanto que as disciplinas optativas passarão 

a ter 30 horas – 2 créditos. O grupo da flexibilização, apresentou 6 possibilidades de 

obtenção de créditos: incubadora de formação em pesquisa, que se constitui de atividade 

obrigatória para mestrado e doutorado; membro em formação de banca examinadora, 

atividade optativa para doutorado; disciplinas em outros Programas de Pós-Graduação: 

atividade optativa para mestrado e doutorado; produções bibliográficas – artigos em 

periódicos: atividade optativa para mestrado e doutorado; produções técnicas – registro 

de software: atividade optativa para mestrado e doutorado; e ações de 

internacionalização: atividade optativa para mestrado e doutorado. . A Profa. Jamila 

também falou na Incubadora de Formação em Pesquisa, que seria uma outra forma de 

obtenção de créditos pelos discentes, através de um programa de imersão, atividades 

com núcleos de consultoria e bancas de acompanhamento.  O grupo responsável pelas 

teses e dissertação se subdividiram em 2 grupos: o grupo 1 ficou responsável pelas 

normas de entrega da versão final, da popularização da ciência e pela integridade 

científica e o grupo 2 ficou responsável pela normatização das bancas e pela avaliação 

e formato. Essa foi a síntese trabalhada pelos grupos e que será apresentada no 

seminário final no próximo dia 8 de julho no Anfiteatro da Área Acadêmica. 5. 

Comissões: Didático-Pedagógica: Encontram-se na secretaria do PPGENF cinco 

processos de aproveitamento de créditos. Estes serão repassados para os integrantes 

analisarem e darem andamento aos processos. Bolsas: Atualmente, temos 7 bolsas 

ociosas no doutorado e 6 bolsas ociosas no mestrado. Lembrando que estamos com o 

edital fluxo contínuo – doutorado em aberto. Finanças: Foi aproveitado um recurso 

proveniente ainda do ano de 2021, e com este foi renovada a assinatura da Plataforma 

Zoom por mais um ano (até 2023). Internacionalização. A Profa. Diéssica disse que no 

mês passado, a comissão começou a discutir sobre o I Seminário de Internacionalização 

do PPGENF/FURG. A profa. foi até a Reinter para tratar de possível convênio com 

Universidade na China, pois já possui carta de intenção assinada por possível 



orientadora para Pós-doc, condicionada por recurso de edital do CNPq, nessa ocasião 

já conversou com o secretário Milton Lafourcade da Secretaria de Relações 

Internacionais para tratar também sobre a participação da Reinter no Seminário do 

PPGENF. Esse Seminário de Internacionalização seria no modo on-line, nos turnos 

manhã e tarde, sendo apresentado ao PPGENF os caminhos possíveis e ações práticas 

para intercâmbios (com a fala do prof. Milton - Reinter), convênios da FURG (Guilherme 

Estima – Reinter), cursos de idiomas (CELE) - como funcionariam a oferta desses cursos, 

aspectos do Capes Print (Profa. Mara), critérios para a realização do Doutorado 

Sanduíche, e a sugestão da Coordenadora Nicole Feijó – Reinter sobre mobilidade 

acadêmica, e também sobre a fala dos egressos sobre os desafios/oportunidades das 

experiências no exterior. Para as inscrições, será enviado um link para participar do 

evento (I Seminário de Internacionalização do PPGENF/FURG), a data da realização do 

Seminário está prevista para o 2º semestre de 2022. Também foi tratado sobre a 

possibilidade da participação da Profa. Margareth Zanchetta no Seminário, com a 

apresentação de possibilidades de intercâmbio no Canadá, especificamente na 

Universidade de vinculação da profa. A profa Diéssica informou que a Reinter enviará e-

mail com maiores informações sobre o edital PAEC OEA – GCUB. Para finalizar, a 

Comissão de Internacionalização já tem a sua nova representante discente que é a 

mestranda Vanessa Machado. 6. Assuntos gerais: Foi aberto um edital para 

contratação de 01 professor visitante, sendo obtida uma segunda vaga e a Profa. Eda 

Schwartz foi selecionada, sendo esta vaga emprestada por um ano pela Pró-Reitoria. O 

propósito desta seleção, é centrado na internacionalização do programa. Nada mais 

havendo a tratar, a reunião foi finalizada às 17h35min. 
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